



ASSEMBLÉE NATIONALE

12ème législature

francophonie

Question écrite n° 108355

Texte de la question

M. Patrick Roy appelle l'attention de Mme la ministre déléguée à la coopération, au développement et à la francophonie sur la promotion de la culture française dans les pays francophones. Le volontarisme du Gouvernement en la matière paraît en effet diminuer, notamment en ce qui concerne le développement de l'audiovisuel français en Afrique. Cela paraît particulièrement regrettable, puisque les chaînes télévisées françaises y sont autant un vecteur de diffusion de la langue et de l'identité culturelle françaises qu'un outil de publicité des produits économiques hexagonaux. Le Gouvernement prend ainsi le risque d'affaiblir l'influence française culturelle et économique dans ces pays, pourtant historiquement sensibles au rayonnement français. C'est pourquoi il lui demande de lui indiquer si le Gouvernement entend réagir afin de pérenniser la promotion de la langue et de la culture françaises dans les pays francophones, et notamment dans les pays africains.

Texte de la réponse

En Afrique francophone, la présence audiovisuelle française est loin d'avoir diminué et c'est dans cette région du monde que l'offre française est la plus importante. Alors que jusqu'en 1997 seules TV5 et CFI TV y étaient présentes aux côtés de la chaîne privée Canal+ Horizons, la création à cette date par les pouvoirs publics du bouquet satellitaire Le Sat à destination des réseaux MMDS et de la réception directe a permis d'ajouter sept chaînes thématiques à l'offre française. Une autre étape importante a été la création du bouquet Canal Sat Horizons qui a absorbé par la suite, avec l'accord du ministère des Affaires étrangères, le bouquet Le Sat. A sa création en 2002, Canal Sat Horizons proposait 18 chaînes de télévision française dont les grandes chaînes nationales TF1 et France 2. Aujourd'hui, le bouquet est composé de 50 chaînes françaises généralistes et thématiques et compte plus de 100.000 foyers abonnés en Afrique. Plus particulièrement, TV5 Monde Afrique, toujours diffusée en clair sur le satellite NSS 7, a développé sa diffusion en Afrique où elle est reprise aujourd'hui par les réseaux MMDS ou câblés dans vingt-trois pays. Elle figure par ailleurs dans plusieurs bouquets satellitaires disponibles sur le continent africain y compris ceux de l'opérateur sud africain Multichoice. Tout mode de réception confondu, la chaîne francophone estime, aujourd'hui à plus de 6 millions, le nombre de foyers qui peuvent la recevoir en Afrique subsaharienne, alors que ce chiffre était de 1,4 million en 2001.

Données clés

Auteur : [M. Patrick Roy](#)

Circonscription : Nord (19^e circonscription) - Socialiste

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 108355

Rubrique : Politique extérieure

Ministère interrogé : coopération, développement et francophonie

Ministère attributaire : coopération, développement et francophonie

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 31 octobre 2006, page 11194

Réponse publiée le : 2 janvier 2007, page 96